
261328 - حكم العمل في توزيع مواد غذائية تحتوي على مادة الجيلاتين المستخرجة من
الخنزير

السؤال

أنا طالب ماجستير وعامل بسوق أتقاضى أجر شهري زهيد لا يتجاوز ما يعادل 130 دولار شهريا أبلغ من العمر 24
سنة وهذا السن تشتد فيه الحاجة إلى الزواج و إعفاف النفس خاصة مع تفشي الفتن و المغريات.

المهم، توفرت لي فرصة عمل بأجر يقدر بين 170 إلى 240 دولار شهريا بشركة تزويد مواد تنظيف ومواد غذائية
علما أن جزء من هذه المواد )حلويات و مشروبات غازية و عصير… ( يحتوي على مادة الجيلاتين المستخرج من

دهون الخنازير ، علما أن هذه المنتوجات تباع وتشترى بصفة عادية و 99% من المستهلكين لا يلقون بالا إلى
المكونات ، أو بالأحرى استهلاكها يعد مما عمت به البلوى.

كما أشير إلى كوني علمت بذلك من خلال مقارنة بعض الرموز الموجودة في مكونات هذه المنتوجات ، برموز
وجدتها في مقالات على شبكة الأنترنت ، تحذر من مادة الجيلاتين.

فما حكم عملي بهذه الشركة علما بأني أعمل كمزود مباشر ؟
وما صحة القول بجواز استهلاك هذه المواد في حالة إستحالة دهون الخنازير ؟
وإن صح القول بالجواز ، فكيف أعلم أستحالت أم لا ؟ أفيدونا جزاكم الله خيرا.

الإجابة المفصلة

أولا:

تقدم لنا الكلام على الجيلاتين المستخلص من الخنزير، في أجوبة عدة، وحاصله:

1- أنه لا يجوز استخراج الجيلاتين من لحوم وعظام وجلود الخنزير أو الحيوانات المباحة التي لم تذكَ ذكاة
شرعية .

جاء في قرار مجمع الفقه الإسلامي : ” يجوز استعمال الجيلاتين المستخرج من المواد المباحة ، ومن الحيوانات
اة تذكية شرعية ، ولا يجوز استخراجه من محرم : كجلد الخنزير وعظامه وغيره من الحيوانات المباحة ، المذكَّ

والمواد المحرمة” انتهى من ” قرارات المجمع الفقهي الإسلامي ” للرابطة )ص: 85(.

2- مع القول بتحريم استخراج الجيلاتين من هذه المواد المحرمة ، إلا أن حكم تناوله بعد دخوله في صناعة الغذاء
والدواء : يتوقف على تحقق الاستحالة في الجيلاتين بعد دخول الصنعة عليه -على القول بأن الاستحالة مطهرة

ومبيحة، وهو الراجح عندنا-.
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ل لمادة أخرى تختلف عن العين النجسة التي تم استخراجه منها فإذا كان الجيلاتين بعد صنعه ومعالجته قد تحوَّ
في الصفات والخصائص : فلا حرج في أكله وتناوله .

وأما إذا لم يتحول تحولاً كاملاً ، بل بقي محافظاً على شيءٍ من صفات وخصائص العين النجسة التي أُخذ منها :
فلا يجوز تناوله أبداً ، لأنه جزء من الخنزير أو العين النجسة .

 3- أنه بالرجوع إلى كلام المختصين في هذا الشأن تبين أنهم مختلفون في هذا الأمر ، فمنهم من يقول إن
الاستحالة التي في الجيلاتين كاملة ، ومنهم من ينفي ذلك .

وقد سبق تفصيل هذا في جواب السؤال رقم )219137( وانتهينا فيه إلى ترجيح منع تناول الطعام المشتمل على
هذا الجيلاتين المأخوذ من الخنزير.

ثانيا:

ينبني على ذلك تحريم بيع الأطعمة والحلويات والمنظفات المشتملة على هذا النوع من الجيلاتين؛ لأن الوسائل لها
أحكام المقاصد، فإذا حرم تناول هذا الطعام، حرم بيعه على من يتناوله، إضافة إلى كون المبيع المحرم ، ليس مالا

متقوما، فلا ينعقد بيعه أصلا.

م: ما كان مباح النفع مطلقا. والمال المتقوَّ

 فإن أمكن أن تعمل في هذه الشركة دون أن توزع أو تبيع أو تعين على بيع هذه المنتجات، فلا حرج حينئذ .

وإن لم يمكنك : حرم العمل.

ثُ لا يْ نْ حَ هُ مِ قْ زُ رْ يَ جاً وَ رَ خْ لْ لَهُ مَ عَ جْ قِ اللَّهَ يَ تَّ نْ يَ مَ واعلم أن من اتقى الله تعالى وقاه، ومن أقبل عليه زاده، )وَ
( )الطلاق:2،3(. راً دْ ءٍ قَ يْ لِّ شَ لَ اللَّهُ لِكُ عَ دْ جَ هِ قَ رِ هُ إِنَّ اللَّهَ بَالِغُ أَمْ بُ سْ وَ حَ هُ لَى اللَّهِ فَ كَّلْ عَ وَ تَ نْ يَ مَ بُ وَ سِ تَ حْ يَ

ا ، لَهَ لَ أَجَ مِ كْ تَ ى تَسْ تَّ وتَ حَ ا لَنْ تَمُ سً يَ : أَنَّ نَفْ وعِ ي رُ ثَ فِ دُسِ نَفَ حَ الْقُ وْ نَّ رَ وقال صلى الله عليه وسلم: »إِ
نَالُ نَّ اللَّهَ لَا يُ إِ ةٍ ؛ فَ يَ صِ عْ هُ بِمَ لُبَ طْ قِ ، أَنْ يَ زْ اءُ الرِّ طَ بْ تِ كُمُ اسْ دَ لَنَّ أَحَ مِ حْ لَا يَ لَبِ . وَ ي الطَّ لُوا فِ مِ أَجْ ا ؛ فَ هَ قَ زْ بَ رِ عِ وْ تَ تَسْ وَ

» هِ تِ اعَ لَّا بِطَ هُ إِ دَ نْ ا عِ مَ

رواه أبو نعيم في الحلية )10/26( ، وصححه الألباني في صحيح الجامع برقم: 2085

والله أعلم.
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